

Inicio

**CONTENIDO  
PREMIUM**

HOY: Contenido Premium

# Un afluente de piedras, el triste panorama del río Pance en esta temporada

Septiembre 11, 2018 - 11:30 p.m. |

Por: Ingrid Vanessa Valderruten / Reportera de El País



La explotación de material de arrastre prendió las alarmas sobre este y otros ríos que están impactando el afluente. *Oswaldo Páez / El País*

Un río de piedras y poca agua. Así luce, en su parte baja, el Pance, principal afluente de recreación de los caleños, que en los últimos días ha sido motivo de polémica y preocupación ciudadana, luego de que se conocieran imágenes del impacto que ha generado la explotación de material de arrastre.

Aunque la Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca, CVC, aclaró que la extracción de piedras está autorizada desde el año 2004 por la Autoridad Minera, y tiene su respectiva licencia ambiental otorgada por la Corporación, esta semana se suspendieron las labores de explotación, mientras se implementan actividades de mejoramiento de la actividad extractiva.

## NOTICIAS RELACIONADAS



“Las extracción es muy necesaria... Si no hiciéramos esa extracción de materiales el cauce estaría invadido, estaría lleno de material de sedimento y cualquier lluvia que se presente, de determinada intensidad, puede generar desbordamientos”, indicó Rubén Darío Materón, director de la CVC.

Lea también: [Suspenden extracción de rocas del río Pance tras denuncias de la comunidad](#)

No obstante, vecinos y dolientes del afluente consideran que esta actividad le está quitando vida al río y que sus impactos negativos cada día son más evidentes.

“El caudal del río ha disminuido en una forma agresiva, el hecho de que lo hayan convertido en una vía de más de 100 metros de ancho hace que el agua se profundice, han acabado los meandros (curvas), todo eso afecta el ecosistema y el tema es que es el único río con vida que le queda a la ciudad”, manifestó una habitante de Pance, quien omitió su nombre, argumentando que en el corregimiento están atentando contra líderes que realizan denuncias ambientales.

Según la CVC, la extracción de piedras está autorizada en un tramo de cuatro hectáreas, entre el puente del Deportivo Cali y el Club Shalom (ver mapa), y a diario se sacan alrededor de 150 metros cúbicos. El País realizó un recorrido por la zona, durante el cual encontró dos retroexcavadoras, aunque no estaban operando. También se topó con una volqueta y tres personas que estaban cargando piedra manualmente.

“Los impactos que se están causando con las máquinas, nosotros dragamos a mano y así no tiene forma de acabarse un río, mientras que ellos (los dueños de la concesión) con la máquina hacen esos boquetones”, dijo Óscar Bolaños, volquetero, e indicó que pagan \$30.000 para que les permitan cargar el vehículo con el material.

Alberto Navia, dueño de la concesión para explotar material de arrastre en el río Pance, aseguró que no le están causando impactos al río y agregó que la actividad que realizan ayuda a recuperar la capacidad hidráulica del afluente. Sin embargo, Navia indicó que están dispuestos a hacer las correcciones que la CVC determine.

Entre otras cosas, el concesionario descartó que haya sido beneficiado con esta licencia por ser exfuncionario de la CVC: “trabajé hace 24 años en la construcción de la hidroeléctrica del Alto Anchicayá... la única entidad en el Gobierno que entrega las licencias de títulos mineros de

Suspenden extracción de rocas del río Pance tras denuncias de la comunidad



En video: los ríos de Cali sufren de sequía con la temporada de calor

#### Te puede gustar

Enlaces Patrocinados

**Estas parejas famosas siguen juntas: importar nada**

Finance Nancy

**BIG SALE! Deportes, Under Armour - Hasta 70.0% OFF**

Dafiti

**Deja de pagar por billetes sobrevaluados, ¡compara!**

www.jetcost.com.co

**¿Pestañas y cejas débiles y sin forma? Tenemos la solución! Averigua cómo**

Lash Max by Swiss Nature Labs

por Taboola

concesiones es el Ministerio de Minas y Energía, no es el Concejo, la Alcaldía, la Gobernación y mucho menos CVC. Uno remite el título a la CVC y solicita un estudio de impacto ambiental”.

El País conoció que en septiembre del año pasado, la Procuraduría Ambiental y Agraria del Valle solicitó a la CVC la suspensión de actividades de extracción de material de arrastre en el río Pance, porque no se estaban cumpliendo las obligaciones ambientales impuestas en la licencia.

“Dicha explotación está afectando la hidráulica natural del río y no está teniendo en cuenta el nivel más bajo del agua, el cual es la guía principal para la explotación del material dentro del cauce... ello constituye un impacto ambiental negativo directo sobre el cuerpo de agua que pueden llegar a ser irreversibles con graves consecuencias para la flora y fauna de dicho sector de gran importancia ecológica para el Municipio”, dice el oficio.

**En octubre, el ente envió otro oficio a la CVC pidiendo revisar la licencia otorgada y si era necesario “la modificación, suspensión o cancelación” de la misma.**

---

## Otros males que preocupan

El Departamento Administrativo de Gestión del Medio Ambiente, Dagma, de Cali, también recorrió la zona de explotación. Los técnicos de la dependencia evidenciaron impactos como disminución, desvío e interrupción del cauce; creación de islotes e invasión del cauce, producto de las vías de acceso para el transporte de material.

Asimismo, el Dagma reportó que encontró varias situaciones como la de excavación profunda que deja ver un material de suelo diferente al normal del río, “que en condiciones normales, sería el canto rodado (fragmentos de roca redondeados y lisos), lo cual podría ser el resultado de la sobreexplotación de material”.

“Otras causas de impacto ambiental identificadas en la visita fueron el vertimiento de aguas residuales sin tratamiento al río, posibles captaciones ilegales (presencia de mangueras), asentamientos de desarrollo incompleto en la franja de protección, residuos sólidos a lo largo de la ribera, presencia de pesebrera instalada a 10 metros de la orilla del río, contaminación por heces, pastoreo de animales dentro del cauce del río”, dijo el Dagma.

En efecto, estos son los males que según la comunidad y las mismas autoridades, afectan el río a lo largo de su recorrido.

Según el Dagma, las situaciones encontradas en la zona de explotación de piedra del río Pance pueden estar afectando la morfología afluente.

---

## Calidad del agua

En un informe reciente sobre el seguimiento al estado del recurso hídrico la Personería Municipal indicó que el río Pance entra al perímetro urbano en condiciones aceptables, según los informes de índice de calidad del agua que reportan las autoridades ambientales. “Se viene observando en el río Pance (tradicionalmente el de mejor calidad) un paulatino deterioro en la calidad de sus aguas, pasando de bueno en 2016 a aceptable en 2017”, dijo la Personería.

---

## Buscan proteger el río

La CVC indicó que en el 2014 lanzó la Campaña por el Orgullo de la Cuenca del río Pance, con la que se busca lograr acuerdos para proteger la cuenca del río. Con la estrategia se han logrado proteger más de 500 hectáreas a través de cuatro acuerdos de conservación.

Asimismo, la entidad ambiental indicó que en diciembre de 2017 Pance fue declarado como Distrito Regional de Manejo Integrado, logrando que 1.408 hectáreas de la cuenca media del río se conserven.

---

## Crecimiento urbanístico